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PRÉSENCES 

 
Présents 

Nathalie Goetz Parent - Présidente 
Stephan Langlois Directeur 
Émilie Charlebois Personnel – Enseignante  
Ralitsa Vladinska Personnel – Enseignante 
Annie Lévesque Personnel – Enseignante 

Naïla Ben Chekroune Personnel – Orthopédagogue 
Kim Awada Parent 
Tania Naim Parent – Déléguée du CRPRN 

Mélanie Labelle Parent 
Pascale Desroches Parent substitut 
Diana Popescudia Parent – Substitut du CRPRN 
Francesca Deini Personnel – Responsable du SDG 

Absents 
Janine Badr Parent 

 
 

Tous les membres désignés formant quorum. 
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PROCÈS-VERBAL – Conseil d’établissement de l’Académie Saint-Clément                  23 octobre 2018 
 

Sujet Action 
1. Vérification du quorum  Le quorum est vérifié. 
2. Adoption de l’ordre du jour  Modification à l’ordre du jour : compte-rendu du SDG, dans le point de la 

direction. 
o Proposé par : Tania Naim 
o Secondé par : Pascale Desroches 

3. Parole au public  – 
4. Adoption du procès-verbal du 25 

septembre 2018 
 Modification : Point 13 

o Activités du SDG, deuxième point : total de 12 $ (et non 9 $). 
 Proposé par : Émilie Charlebois 
 Secondé par : Nathalie Goetz 

5. Affaires découlant du P.V. du 25 
septembre 2018 (suivi) 

 Nous avons eu une résolution par vote, par courriel. 
 Modifier calendrier scolaire pédagogique du 13 juin au 17 juin. 
 Adopté à l’unanimité. 

6. Mot de la direction  Compte rendu du SDG  
o Arrêt de travail de Karine Meunier, technicienne en service de 

garde : Intissar Laraoui jusqu’à son retour. 
o Elle est ici à temps plein. 
o Elle met à jour les dossiers administratifs (quelques corrections). 
o Francesca : Ajout de 5heures par semaine temporairement, elle 

travaille plutôt sur le terrain, gestion des animateurs. 
o Il y aura bientôt un exercice d’évacuation. 
o C’est une période de formation pour les employés du SDG (plusieurs 

formations). 
o Nous notons un exode du service de garde (de 150 à 90 élèves 

depuis 5ans).La cause étant le changement d’horaire à notre école. 
o Modification à prévoir : limiter au maximum le nombre 
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d’accompagnateurs pendant les sorties. 

o Cette année, 14 animateurs sur 21 sont des anciens de l’Académie, 
ce qui favorise la solidité du SDG. 

o Carl D’amour s’occupe des comptes à recevoir de l’an dernier et du 
service de la paye pour le SDG. 

o Compte à recevoir des années passées important. Nous travaillons 
beaucoup sur la collecte. 

o Certains dossiers se rendent jusqu’à la commission scolaire, après 
deux avis. 

o L’importance des comptes à recevoir est de plus en plus signifiante 
dû à la diminution de la clientèle du SDG. 

o Il y aura des rappels pour les activités pour les journées 
pédagogiques (quatre d’ici Noël). 

 
 MOT DE LA DIRECTION 

o Ce fut une belle rentrée. 
o Certaines inquiétudes : pénurie des enseignants. 
o Heureusement, tous les contrats ont été comblés. 
o M. David remplace M. Philippe jusqu’à l’arrivée de Marie-Jeanne El 

Raheb (qui travaillait à l’Académie l’an dernier). 
o Quelques enjeux : 

 Hypercroissance de la commission scolaire : celle-ci n’ouvrira 
plus de classes. 

 Déploiement dans les écoles. 
 9 classes préscolaires à l’ESCE. 
 L’école est à sa pleine capacité. 
 Il y aura potentiellement une nouvelle école à l’est du chemin 

de fer. 
  

7. Projet éducatif 2018-2022, choix d’un 
parent 

 Plan d’engagement 
o Chaque CS doit réfléchir sur les enjeux. 
o Ici, c’est le taux de diplomation. 
o Notre chantier sera arrimé à celui de la CS, mais nous devons 

penser davantage à notre réalité. 
o Première étape : récolte de données 

 Questionnaire envoyé aux parents et aux élèves (en classe, 
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sur les Chromebook). 

 Touche les quatre sphères : diplomation et qualification, 
cheminement scolaire, maitrise de la langue française, milieu 
de vie. 

 Tout cela a pour but de faire un bon portrait de la clientèle. 
 Il est essentiel d’aller chercher le plus de réponses possibles. 

o En ce qui concerne notre école : 
 Cible 10 : Maintenir à 85% le taux de réussite à l’épreuve 

ministérielle de lecture de 6e année du primaire. 
 À l’Académie, 25% des élèves de 6e année sont en bas de 

70%. 
 Cet objectif sera proposé à l’équipe-école. 
 113 élèves ont passé par l’accueil avant d’arriver à 

l’Académie.  
 La clientèle de l’Académie a énormément changé, nous 

devons donc nous former et réagir en nous adaptant à ce 
changement. 

o Formation de la direction (dans 2 semaines). 
o 3 rencontres d’équipe 

 Éveil à la collecte de données. 
o Projet éducatif : fin avril début mai (transmis à la CS). 
o Implication des parents ayant de l’intérêt pour la lecture qui 

pourraient participer à ce projet (comité). 
 Indirectement, par le questionnaire. 
 Groupe ciblé pour les rencontres: le CÉ et l’OPP. 

o Le CÉ approuvera le projet au printemps. 
 

8. Bilan de convention de gestion 2017-
2018 (informe) 

 Deux points :  
o Un point avec la vision de la CS. 
o Un point avec la vision du projet éducatif de l’école. 
o 2 cibles : 

 Augmenter de 20% le taux de réussite des élèves à risque de 
la 5e année et de la 6e année. 

• L’an dernier, 10 élèves ont échoué en mathématique et 
français. 

• Cette année, nous en avons seulement 2 en 6e année. 
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 Maintenir les mêmes taux de réussite en français pour les 

élèves de 5e et 6e année. 
• Il y a très peu de variation. 

 Les résultats de notre convention de gestion sont très 
satisfaisants. 

o En attendant le projet éducatif, il n’y aura pas d’objectif à réaliser 
puisque nous sommes entre deux systèmes. 
 Un questionnement s’impose : comment mesurer le taux de 

succès à la fin de l’année? 
 Les chiffres et les statistiques ont moins d’importance 

qu’avant, ayant atteint nos objectifs. 
 Objectif sur mesure : Favoriser la réussite des 19 élèves de 

l’accueil, s’assurer du suivi adéquat avec un soutien adapté. 
La réussite est à géométrie variable en raison de la différence 
flagrante entre les élèves. 

 Nous sommes dans une période de transition. 
9. Plan d’action pour contrer la violence 

2018-2019 (informe) 
 Code de vie : refais l’an dernier en comité ad hoc. 

o  Ce code de vie fonctionne très bien présentement. 
 Cette année, nous allons maintenir les formations avec le SPVM. 
 En 5e année : sécurité sur internet et en 6e année, la loi. 
 La policière passera 6 jours à l’école. 
 Notre nouvelle psychoéducatrice fera les ateliers sur les habiletés sociales 

(anxiété de performance). 
 Patrick Gilmour (SDG) et Amélie Sapataguellina-Thibodeau (TES) ont fait le 

tour des classes afin de donner des précisions sur les règlements sur la 
cour d’école. 

  Éducation des parents : sécurité autour de l’école  
 Le plan sera présenté au prochain CÉ. 

10. Aide aux devoirs (informe)  L’aide aux devoirs a débuté. 
 Périodes de 75 minutes. 
 Présélection faite par les enseignants. 
 Fonctionne bien, belle dynamique, bonne coopération. 
 Plusieurs enfants à risque. 
 Mardi et mercredi. 
 Naila Ben Chekroune en 5e année et Anne-Tsin Duval-Fraser en 6e année. 
 Une vingtaine d’élèves par groupe. 
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11. Critères d’inscription, 2019-2020, 
bain linguistique, classe de 25-26 
élèves 

 Dans nos critères l’an prochain, avant de penser à une nouvelle classe, il 
faudra s’assurer d’avoir au moins 25-26 élèves par classe avant d’en ouvrir 
une nouvelle. 

 Il est important de ne pas se retrouver avec des demi-classes (2 ou 4 
classes en intensif). 

 Au printemps, une liste de critères plus restrictifs devra être présentée au 
CÉ. 

12. École en forme et en santé (informe)  Nous avons 6000 $ par année. 
 Une bonne partie de cette somme est utilisée afin de réduire de coût du 

transport scolaire pour les activités sportives. 
 Achat de matériel sur la cour d’école. 
 Budget d’éducation physique. 
 Inscription au hockey sur glace (800$). 
 Il est primordial que les mesures s’adressent à une majeure partie de la 

population. 
13. Comité régional des parents 

(informe) 
 Tania Naim a été élue la présidente du CRPRN pour une année. 
 Il se peut que ce soit la dernière année du comité régional nord. 
 Première réunion : 

o Élections 
o Structures 
o REM : sécurité des enfants (les mêmes points soulevés au dernier 

CÉ), une pression a été mise par le CRPRN. 
o Formation dédiée aux président(e)s des CÉ. 
o Conférence pour les parents (budget disponible) : les idées sont 

bienvenues, différents sujets possibles. 
14. Compte-rendu de l’OPP  Réunion la semaine dernière. 

 Un papa fait maintenant partie de l’OPP. 
 Photos scolaires 

o L’expérience s’est bien déroulée. 
o L’an prochain : regarder le choix de poses avec le photographe 

(présidence du CÉ ainsi que la direction). 
o Mettre une attention particulière lors du placement des élèves selon 

la grandeur. 
 Halloween 

o Bonbons achetés. 
o Il y aura plus de sacs de bonbons. Ce sera un gros bol dans chaque 
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classe (1 chocolat et 1 bonbon à chaque élève). 

o Deux parents seront présents le matin du 31 octobre. 
o Décoration : le 24 octobre. 

 Collecte d’automne 
o Date à déterminer (novembre). 
o Retour négatif de la part l’école Notre-Dame-Des-Sept-Douleurs. 
o Destination à trouver. 
o Il serait important de garder aussi des vêtements pour les élèves de 

l’Académie qui en ont le besoin (vêtements anonymes). 
 Deux corvées à la bibliothèque. 
 Paniers de Noël, même organisme que l’an dernier (CIUSS de la 

Montagne). Chaque classe sera responsable d’une famille, livraison autour 
du 15 décembre. 

 Objets perdus : Il y aura prochainement un appel à tous les élèves. Les 
vêtements qui resteront seront envoyés à un organisme. 

 Prochaine réunion le 20 novembre. 
 

15. Des nouvelles 
des : 

5e année  Décloisonnement : 3 enseignants ont divisé leur groupe en 4 niveaux selon 
leurs forces en mathématique (Sarah, Marie-Ève, Noémi et Naïla). 

 Depuis quelques années, Guy (histoire), Sacha (art) et Karine (éthique), 
décloisonnement avec différentes matières. 

 Génie en BD : de retour cette année. Nouveau programme, plusieurs 
classes de 5e année y participent. 

6e année  Groupe 611 : Demande pour une sortie au Centre de simulation en science 
et technologie (CSMB) le 15 janvier 2019. 

o Proposé par : Nathalie Goetz 
o Secondé par : Ralitsa Vladinska 

 Groupe 609 et 611 : Ils participeront à une cérémonie à l’hôtel de ville 
pour le jour du Souvenir.  

 Groupes 601 et 603 : Ils ont fait un atelier de programmation avec 
l’organisme Kid Code.  Beaucoup d’intérêts et de plaisir. 

 Groupes 605, 602 et 610 : Ils ont reçu l’organisme GRIS en classe. Ils 
ont assisté à une présentation, adaptée pour les élèves du 3e cycle, sur 
l’homophobie et l’homosexualité en général. C’était une belle expérience 
qui a provoqué beaucoup de questionnements intéressants. 

 Génie en BD : 4 classes y participent (610, 602, 605, 609) 
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Spécialistes  Musique  

o En 6e année, ils entament les présentations orales de groupes. 
Celles-ci sont très intéressantes et enrichissantes. Ils vont ensuite se 
lancer dans une activité sur le logiciel Ableton Live. 

o En 5e année, les présentations de leurs deux chansons sont 
maintenant terminées. Ils débuteront bientôt une activité de bruitages 
sur de vieilles animations des années 20 faites par Walt Disney. 

 Catherine O’grady (anglais) 
o Workshop sur la thématique d’Halloween. 
o Les groupes sont divisés en «begginers, intermediate and advance». 
o Il y a maintenant des livres en anglais à la bibliothèque. 
o 6e année : Video blog (vlog) sur un jeu de société (oral et écriture). 

 Éducation physique 
o Examen écrit  

 Commentaire provenant du CÉ : Manque de rétroaction après 
l’examen. Un suivi serait pertinent. 

 Orthopédagogie 
o Processus spécifique : stratégie de lecture, fluidité, les sons. 
o Énormes progrès. 
o Formation et support des conseillers pédagogiques. 
o Sollicitations des parents. 

16. Compte-rendu du SDG    Au point 6 (Mot de la direction) 
17. Varia : Fondation / Sécurité aux 

abords de l’école 
 La campagne de financement est en cours: objectif de 43 000 $. 
 Nous sommes rendus à 8000 $. 
 Campagne d’huile d’olive (les 3 écoles Saint-Clément ensemble). 
 Sécurité (2 autobus) : plus de personnel, plus d’encadrement, plus 

sécuritaire. 
 À voir : Changer le système de porte pour le SDG le soir (système de 

caméras). 
18. Date de la prochaine réunion : 4 

décembre   – 

19. Levée de la séance à 21h00  – 
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FIN DE LA SÉANCE 
 

La séance est levée à : 21h12 
Proposé par : Nathalie Goetz 

Appuyé par : Emilie Charlebois 
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